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在学雷锋的日子里
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文博青年“特别行动”
郑 亚

! ! ! !会议室里，我们一群在博物馆、
文物商店工作的青年正在讨论共
青团如何开展学雷锋活动。刚开
始，大家都有些没主意，我们没有诸
如修理自行车、小家电的技术，怎
么学雷锋？学考古的大陈说：“要不
我们抓紧学习一下，看能不能帮老
伯伯剃头？”大家一下子就哄开了：
别把人家老伯伯头给剃坏，还
把自己手给搞伤了……

研究古代陶瓷的阿李思
维缜密：“学雷锋有很多方式，
我们要结合行业特点，为市民
提供一些他们需要的东西。”
“这样吧，各个团支部说一说，

都有些什么资源，上海博物馆的北
广场人流大，我们可以结合文博青
年的特长，在那里组织一次‘特别
行动’，给市民提供方便服务，这也
是学雷锋！”到底是老团干，学工艺
美术的阿施提出了合理化方案。

我赶紧跟进：“上海博物馆、中
共一大会址纪念馆、上海鲁迅纪念
馆、文物商店都有参观指南和普及
性读物，有关团支部回去向领导汇
报，各支持 !""份，让不进馆参观的
人也可以了解文博知识；大陈花点
心思编撰一份通俗易懂的上海重大
考古发现，我来收集整理一下上海

主要博物馆纪念馆的参观信息……”
“那我们支部团员就多出点力

气，负责搬运桌椅，维持秩序# ”人
高马大的小张乐呵呵地说道。
“也算我一个，我们支部团员

都在开放一线，难得轮到周末休
息，还是先把我们团干部顶上去
吧！”这是和小张同一支部的大李。

“格么，我去整理点老上海文
史典故，老百姓蛮欢喜迭种资料
额。”向来比较笃悠悠的阿段也被
带动了起来。
“我们支部的团员对广场周围情

况比较熟，回去我们把相关的重要餐
饮场馆、交通线路情况汇总一下，再
选两个耐心细致的小姑娘提供咨
询服务。”这是上博开放部的小唐。
“我们推荐两个有经验的讲解

员，说到党史，有些老人家可以问
好多个问题，解答清楚，才能代表
我们一大会址纪念馆的风采！”刚
从延安回来的小杨黑瘦了不少，可
这时也来了劲。
好———散会，大家分头干活！

那年三月初的一个周六，一切
如我们会上讨论的展开。不少老人
家激动地询问一大会址纪念馆近
况；中年人大多喜欢上博和文物商
店的资料；带着孩子的年轻爸爸妈
妈对“上海主要博物馆纪念馆参观
信息”最感兴趣，现场研究求证最佳
组合路线；有学生模样的青年拿走
了“上海的重大考古发现”和
“老上海典故”，不一会又折回
来兴奋地表示要再多拿些带给
同学。原本计划活动到下午五
点结束，可将近中午有些资料

已经出现紧缺。于是大家赶紧“补
仓”，有的去加急复印，单位近的顾
不上吃午饭赶了个来回，路远的想
方设法调度人手再急送过来。

那一天，我们一起忙碌得忘了
时间，直至所有资料“弹尽粮绝”。
十多年过去了，我依旧能回忆

起那天的青春飞扬，也一直记得活
动结束后大家一起的感悟：学雷锋，
不受时间、空间、行业的限制，能利
用自己的所学所长，为社会公众服
务，就会得到一种充满自豪的快乐！
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! ! ! !根据基督教《圣经》，亚当与夏娃在天上偷食禁
果，被上帝逐出伊甸园，谪降尘世。人犯有原罪，要终
生补赎$ 人人都是背着苦难的十字架生活在世界上
的。法国哲学家卢梭在他的名著《爱弥儿》中说：“如
果允许我们在这个世界上长生不老，试问谁愿意接
受这件不吉祥的礼物？”
然而，有一个人接受了这件礼物。他祈求不死，

他希望以不朽的岁月去征服无垠的大地，按照他的
理智建立人间天堂。这个人出生在十三世纪的意大
利，经历了欧洲近六百年历史的风云变幻，体验了人
生的荣辱福祸，时而振奋，时而消沉，
时而激昂，时而绝望，终于在漫长的
生涯中明白永生乃是一种天罚。但
是，他已是一个存在的人，回天乏术，
不得不继续怀着无可奈何的心情无
穷无尽地活下去。他就是法国当代作
家西蒙娜·德·波伏瓦的小说《人都是
要死的》中的主角雷蒙·福斯卡。
波伏瓦企图为存在主义的伦理奠

定一个普遍基础：“自由是对各种自由
的尊重。”不论她以何种方式（小说、散
文、评论、自传）进行创作，主题不忘追
求一种真正的道德。她阅历广，涉世
深，观察细致，小说中相当一部分的情
节是她本人的经历，许多人物在法国
社会中也是有名有姓的。她在身世叙述中掺杂哲学
阐义，因而她的自传小说是了解法国那个时代的知
识界、存在主义在法国兴起和发展的文献资料。
波伏瓦作品的另一个同样重要的特点，是尖锐

地提出了当今世界妇女受歧视的状况。她是国际著
名的女权主义活动家，她写的《第二性》多年来一直
是影响西方女权运动的一部重要著作。她不承认由
于生理结构、母爱天性等原因，而有什么“永恒的女
性”。萨特提出：“英雄不是天生的，懦夫不是天生的，
都是自己选择的。”按照这个模式，波伏瓦在妇女问
题上也说：“女人不是天生的，而是自己变成的。”

波伏瓦作品行文不露感情，字句
简练扼要，崇尚文采华丽矫饰的人觉
得她的文笔有点“干”，其实她的文章
像古典乐曲那样非常清醇。她刻画心
理，渲染气氛，也用墨不多，在达到非

说不足以表露时却又是淡淡几笔，一表而过，给读者
的遐想留出意外的巨大空间。这些特点在本书中尤
其突出。她创造了一个神奇人物，在真实的时代基础
上展开活动，前后长达六百年，疆域横跨两大洲，倘
若文字不是无比简洁，选材不是十分典型，一部篇幅
不长的小说是容纳不下这些内容的。表面看来，波伏
瓦使用的是一种所谓的“中性”笔法，但掩饰不住为
人类在发展中遭受反反复复的苦难而感到的痛苦：
前车之覆居然难为后乘之诫，眼前的胜利又隐伏未
来的危机。“我朝天涯走一步，天涯往后退一步；每天
傍晚，天涯落下同一个太阳。”但是人心中自有一种前
赴后继、勇往直前的坚韧，使人永远走在希望和自由的
道路上。从这点来说，福斯卡和卡利埃在洪荒般的大草
原上找寻通往中国的道路，也许不是没有象征意义的。
无穷的岁月与旺盛的生命力相结合，是会有所

发现的。只是发现的东西可能不一定是期望的东西。
用一位评论家的话来说，
全书叫人看来，“人的作为
不是有限的，也不是无限
的，而是无定限的。”

小说!人都是要死的"

译后记!节选"

写在方传鑫书法篆刻展之前
江 宏

! ! ! !书法界没有不知道方传鑫的，这不
仅仅是因为他曾主持过《书法》杂志的
编辑工作，还在于他写得一手出类拔萃
的隶书。与隶书结下的不解之缘基于隶
书本身的魅力自不待言，方传鑫特有的
书法悟性与隶书魅
力碰撞、产生了神
妙的契合。

从书法史的角
度讲，隶书的出现
是书法发展的一个重要时刻，它打破规
整的横平竖直的篆书格局，解放了矜持
的笔法和缺乏变化的结体。隶书相对篆
书而言的较为宽放、自由的书写，正是方
传鑫个性特质与书法创作相投的一个重
要因素，个性不受羁绊，其个性在开合自
如、收放自由中得到充分的张扬，成就了
方传鑫的书法笔法，即书写线条的短长
自度、浅深自运、正欹自主的笔墨宣泄式
的书法创作状态。发挥出个性，等同最大
化驱动自己的主观能动性，一旦有了自
我，便真趣横溢，新意在古意间迭出，新
法于古法中再造。所谓的创新之道，简单
说，就是在形式里，充分地显示自己的个
性。方传鑫书法作品的字里行间，弥漫着
他的个性色彩，那点画、那结体，可以指
认出某碑、某帖的来龙，更可以读出方
传鑫的特色，或称方传鑫风格的去脉。
把握了自我，强调了自我，风格由此而
生。一直都说文以载道，艺亦如是，载伦
理之道，固然是为艺的功能，倘若一味
伦理则必然枯燥寡味；又倘若载得书家
个性，其闪烁出的光泽是无法再造的。

方传鑫对汉碑的熟识，长期心追手
摹，达到无一日闲过的境地。每临写一
遍，总会有点滴心得，日积月累，庶几成
一部隶书技巧的大著作了。
由于隶书的书写性，和方传鑫的隶

书造诣，他在涉及
行书、草书时，即有
不俗的表现，得来
全不费功夫的背
后，深藏着巨大的

功夫，也深藏着对书法艺术的至精至广
的了解。另外，方传鑫的篆刻也极为了
得，金石的书趣，在他的篆刻作品里，若
隐若现，令人回味无穷，而方传鑫书法
中的金石气，也把他的书法点缀得五彩
斑斓，升华出更高的品位。
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女孩 !中国画" 马 晴

严谨治学的徐邦达
郭庆祥

! ! ! !在我的心目中，徐邦
达先生是书画鉴定领域最
认真和严谨的学界长辈。
书画鉴定虽然只是中国美
术史研究很小的一部分，
但却是举足轻重的基
础工作，在这方面他
做出了有目共睹的杰
出贡献。在鉴定方面，
徐老对书画的真假不
轻易下结论，市场上署名
徐老题跋的书画其实大多
数都是冒名伪造的。

%&&!年前后，我曾与
徐老有过几次接触。也有
收藏古画的朋友带着画要
我一起去拜访他老人家。
每次都兴冲冲进门，扫兴
而归。记得有次曾带去罗
聘、黄慎、八大等多幅古画
请他鉴赏，徐老非常仔细
认真，拿了大量资料逐一
对照比较，最后只有八大
他认为是真的，其他都是
假的。有时候拿去的画弄

得徐老哭笑不得，为那些
花大价钱买假画的冤大头
痛心疾首。有一次客人走
后，徐老认真地劝告我：
“小郭啊，古书画这玩意

儿，世世代代都是在相互
捣鬼相互骗，你们啊，不买
就是赢！”又说：“现在造假
水平越来越高了，和那些
造假者比，谁是专家还说
不准呢！”徐老也曾很严肃
地对一位热衷收藏清“四
王”书画的收藏家说：“‘四
王’作品历来造假严重，真

假莫辨。等我这辈人走后，
后代更没人看得懂了。”
“石涛说‘笔墨当随时

代’，画啊不是越老越有价
值，其实每一代都有好东
西，就看你的眼光了。
收藏不要太往钱里
钻，它就是玩玩情趣而
已。”老先生对我说的
这段话让我至今记忆

犹新。徐老一生写了许多有
分量的学术著作，七八年
前故宫博物院要推出十六
本《徐邦达集》，至今只出
了七本，还有九本迟迟未
出。现在老人不在了，这不
仅对徐老本人不重视，也
是对学术研究成果的不重
视，我为此感到很遗憾。

黠鼠新赋
青 衫

! ! ! ! 苏公捕鼠，“不死而
死，以求形脱”。若此黠鼠，
衍生万代，终无绝期！

鼠探来告，外有丰富
残宴，国人啖功，素有盛
名，鼠王令出，或曰：“莫非陷阱耶？抑暗设毒饵？”
群鼠饱餐毕，无恙，问王何以如此神算？鼠王捉鬣

笑答：“此宴姓‘公’，故无事耳！”
众鼠叹服。

! ! ! !把爱融入

生活# 或许是

对雷锋精神更

好的注解$

我的大学情愫
丁法章

! ! ! !每次来到复旦母校，就像阔别多年的
子女回到养育自己的慈母身边，总是怀着
十分高兴而又激动的心情，有着一种千言
万语不知从何说起的感觉。因为正是在这
里———亲爱的母校，我度过了一段人生中最
珍贵的青春年华，可以说是我成长过程中最
令人梦绕魂牵的地方。不是么？同诸多校友
一样，每当踏进母校校园，睹物思旧，触景生
情，这里的一屋一宇、一草一木，尽管有的
已面目全非，但仍会引起我美好的回忆，勾
起一种难以割舍的眷恋之情，萌动“滴水之
恩，涌泉相报”的感激和报答之心。

我永远不会忘记：在自己人生道路上
的重要驿站，在长知识、长身体和世界观初
步形成的关键阶段，正是在这所高等学府
里，在“日月光华，旦复旦兮”校风和“好学力
行”学风的熏陶下，在广大师长“传道、授业、
解惑”的辛勤浇灌下，我就像海绵吸水一样，
永不满足地吮吸着方方面面的知识，并通过
实践，学会了一些服务社会的本领。我更不
会忘记：正是在这座教书育人的殿堂里，党
的阳光沐浴着我，母校的雨露滋润着我，我
是班级里首批加入中国共产党的两个学生
之一，组织上还给我压担子，兼任新闻系团
总支书记，使我进一步从理论和实践的结合
上，逐步懂得了做人的道理，开始确立了人
生的坐标。总之，大海作墨，蓝天作纸，诉说
不尽我在这里寒窗攻读的苦和乐，表达不完
我这个普通学子对母校的情和对母校的爱。
而且，由于以下三个方面的因素，我和复旦
母校的情结，兴许比一般校友要更特别一
些，更深厚一些。
其一，在大学毕业赴江西从事了六年多

新闻采编工作以后，通过一次十分难得的对
调机会，%&'(年 )月，我重新回到了曾经朝
夕相伴五年多的母校，在新闻系担任教学工
作。从当记者到做教师，从写新闻到教新闻，
虽然都是同新闻打交道，但工作的性质和接
触的对象毕竟不大一样。在复旦这所培养英
才的摇篮里，我爱岗敬业，教书育人，直到因
工作需要重返新闻单位，度过了难以忘怀的

整整 %"个春秋。开始三年，我在讲授采访与写
作课程的同时，还兼任两个班级的班主任，并
且两次带学生到报社实习和搞农村调查，没有
禁锢在高楼深院里。“四人帮”被粉碎以后，系
领导将创建《新闻评论》学科的任务交给了我。
由于这是一门新的课程，从未独立开设过，
缺乏教材和人手，我深感责任的重
大。然而，功夫不负有心人。经过三年
不到的时间，在系领导和老教师们的
关心下，在报刊评论界一些行家里手
的帮助下，我不仅尝试开设了这门课
程，还汇编了一本 %"万余字的《新闻评论讲
授提纲》。正是因为自己在教学和科研上取
得了一些成绩，我 %&'&年被晋升为讲师，据
说在母校六六届文科留校生中，是唯一的破
格晋升者。说实在的，重返母校的这段教学生
涯，是我成长路上的又一次回炉，又一次淬
火，所得到的教益和锤炼是难以言表的。
其二，近 *"年来，复旦新闻学院兼职教

授的首批聘任，特别是我撰写的《新闻评论教

程》一书，犹如一根红线，将我和母校紧紧连
接在一起。由我编撰的那本《新闻评论讲授提
纲》，尽管在当时很不成熟，但校系有关领导
极为重视，经过广泛征求意见和不断修改完
善，作为复旦新闻系的专业教材，由复旦大
学出版社于 %&)!年 %*月公开出版。这是我
国解放以后第一本正式面世的新闻评论学
教材，学术界誉其“反映了该学科当前的最
新水平”。值得一提的是，这本教材出版 *+

年来，复旦大学出版社一直与我这个已经调
离母校多年的校友保持密切联系，多次鼓励
和催促我修订再版。迄今这本书已历经四次
修订，("余次重印，发行 ,"余万册，还被教育
部评定为第一本评论类“‘十一五’国家级规
划教材”。这是我怎么也不曾想到的。

其三，更为珍贵的，是上海复旦大学校
友会这个社团组织，在我们广大校友和母校
之间，架起了一座紧密相连的桥梁，结成了
一根传承复旦血脉的纽带。这在我担任第四

届、第五届上海复旦大学校友会会长
的七八年间，有了更为深切的体验。我
清楚地记得：不管是在上海，还是在祖
国各地，乃至在异国他乡，“复旦大学”
四个熠熠生辉的大字，就像一面鲜艳

的旗帜，永远在复旦莘莘学子的心头飘扬；
同样，只要是复旦校友会的活动，它就会像
磁石一般把大家吸引到一起。这种复旦情
结，可以跨越时空的限制，打破陌生的藩篱，
顷刻间将不同年龄、性别、地方、民族、信仰的
复旦人组织起来。这种复旦情结，使我们历届
校友永远同复旦心连心，和母校同呼吸、共命
运，并时刻准备将感恩之心化为报效之行。
这就是我———一个复旦学子的母校情愫。


